
昨天下午，全国政协十四届二次会

议新闻发布会在北京人民大会堂举行，

大会新闻发言人刘结一向中外媒体介

绍大会有关情况并回答记者提问。刘

结一介绍，全国政协十四届二次会议3

月4日下午3时在人民大会堂开幕，3月

10日上午闭幕，会期6天。

大会主要议程是听取和审议全国

政协常委会工作报告和提案工作情况的

报告；列席十四届全国人大第二次会议，

听取并讨论政府工作报告及其他有关报

告；审议通过全国政协十四届二次会议

政治决议、关于常委会工作报告的决议、

关于全国政协十四届一次会议以来提案

工作情况报告的决议、关于全国政协十

四届二次会议提案审查情况的报告。

助力经济高质量发展
经济议题备受委员关注，也是政协

协商议政的重点。刘结一说，今年春节

假期八天，全国国内旅游出游4.74亿人

次，同比增长34.3%，国内游客出游总

花费6326.87亿元，这些数字从一个侧

面反映出人民群众提升生活品质的需

求蕴含着巨大消费潜能，是拉动经济发

展的强劲动力。委员们一致认为，我国

经济韧性强、潜力大、活力足，推动高质

量发展具有良好基础和有利条件，经济

长期向好态势将持续巩固和增强。

过去一年，全国政协就一系列宏观

经济和重要经济议题协商议政，密切跟

踪研究经济形势，为科学民主决策提供

参考。紧扣全年经济增长预期目标，组

织委员和专家召开研讨会，动态分析经

济运行指标，研判我国经济发展形势变

化，就加强和改进宏观调控提出针对性

建议，形成专题报告。

全国政协先后开展了促进民营经

济高质量发展、加强中小企业数字化转

型、提升产业链供应链韧性和安全水平

等专题调研，通过多种形式转化调研成

果。聚焦防范化解中小金融机构风险，

走访调研部分中小银行，组织相关代表

性企业探讨交流，形成高质量建言成

果，为贯彻落实中央金融工作会议精神

提供参考。

今年，全国政协将继续助力巩固经

济向好态势，就经济领域重要问题开展

形式多样的协商议政，为推进高质量发

展作出贡献。

践行全过程人民民主
全国政协十四届一次会议以来，举

办各类协商活动94场次，共有5087人

次参加协商，1602人次发言，充分反映

广大群众的意见和建议。

刘结一表示，全国政协坚持调研于

协商之前，把深入调研作为高质量协商

的工作基础，组织引导委员深入基层、

深入群众，多种方式开展调查研究。很

多调研直接深入社区和乡村，直接到居

民和农户家中听真话、察实情。有些调

研持续聚焦同一主题，每年进行“回头

看”，跟踪推动问题解决和工作落实，及

时把协商建言成果转化为服务国家治

理的实效。

围绕“十四五”规划实施中重点问

题接续开展专项民主监督，形成专项监

督报告。比如，农业和农村委员会围绕

“加强农村污水治理建设宜居宜业和美

乡村”开展监督，主要监督意见被生态

环境部吸收采纳，助推了《关于进一步

推进农村生活污水治理的指导意见》的

制定出台。

多措并举稳岗扩就业
针对外媒关于促进就业方面的问

题，刘结一说，就业关系到千家万户，年

轻人尤其是应届毕业生就业备受关

注。全国政协围绕促进高质量充分就

业深入调查研究，分析就业趋势，从促

进高校毕业生充分就业、拓宽大学生就

业创业渠道、加强灵活就业制度保障、

发挥数字经济带动就业的杠杆效应、营

造更平等的就业环境等方面提出有针

对性、前瞻性的对策建议，提交提案91

件，很多意见建议转化为党政部门政策

选项和工作举措。

针对高校毕业生就业和企业招工

面临的困难，委员们提出“建立高校和

行业发展联动机制，解决大学生就业结

构性矛盾”等针对性提案，被相关部门

吸收采纳。在委员履职“服务为民”活

动中，委员们积极开展“政协委员企业

进校园促就业”行动，各展其能，开展就

业辅导、职业规划交流、结合企业发展

需要吸纳青年实习和就业，助力稳岗拓

岗政策落实。

2024年，全国政协将组织开展“完

善高校毕业生就业支持体系、确保就业

稳定”调研；围绕“健全终身职业技能培

训制度，推动解决结构性就业矛盾”进

行协商，为落实好就业优先政策、夯实

民生之本履职尽责。

推进大湾区深度融合
第十四届全国政协委员有230多

位来自港澳。大湾区经济总量超过13

万亿元，专利能力位居全球四大湾区之

首，成为全球最具前景的增长极之一。

刘结一说，全国政协始终关心香

港、澳门的经济社会发展。一年来，委

员们就加快大湾区市场一体化、优化金

融数据跨境合规体系、推进产业数字化

建设、建立跨区域人才共享机制等各个

方面为高水平推进大湾区深度融合、协

同发展建言献策；港澳地区全国政协委

员在广东多地调研，重点考察横琴、前海、

南沙等粤港澳合作发展平台，促进大湾区

发展规划纲要落实；全国政协还将围绕

“发挥港澳在我国建设更高水平开放型经

济新体制中的作用”等议题进行深入调

研，推进粤港澳基础设施“硬联通”、规则

制度“软衔接”、民生互惠“心相融”。

全国政协通过扎实开展民主监督，

将“粤港澳大湾区发展规划纲要落实情

况及建议”列入全国政协围绕“十四五”

规划开展民主监督的五年计划，自2021

年起连续三年组织视察团、调研组开展

视察监督、会议监督等，形成民主监督

报告，推动纲要落实。
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一群十来岁的10后“小记
者”，拿着话筒捏着笔，团团围住90

后师延财代表。
昨天，上海代表团离沪赴京，

代表们从上海展览中心集中出发，
早到的师代表在大门口遇到了敬
业的“小记者”，10后和90后的问
答，开启了出发日的代表履职。
人勤春来早。观察上海代表

团的履职风格，最鲜明的特色就
是：勤奋、高效。
去年，全国人大代表在大会期

间继续通过“云采访”向世界传递中
国思考、中国声音、中国智慧——
“云履职”，这本身就是履职方式的
一种创新。
面对镜头，上海代表团的代表

们侃侃而谈。谈什么？议案、建
议，或者大会见闻。“云履职”展现
的，不只是履职方式的创新，更是
洞察、见地和信心。
一年来，那些话题和观点，那

些与之相关的议案和建议，推动了
社会经济生活的新变化、新发展。
张义民代表说，一个村子、4

个合作社，600多亩地，四分之一必
须种植粮食，保障粮食安全，其余
因地制宜，瓜果蔬菜都可以；但要
扎实推进乡村振兴，特别是产业振
兴，农村土地制度改革是重要突破
口，既有利于缓解城市土地资源紧
缺，也是推动产业发展、盘活农村
资源要素的关键，因此建议加快推
进集体经营性建设用地入市配套
政策。
一年来，自然资源部制定并发

布《集体经营性建设用地使用权出
让合同》和《集体经营性建设用地
使用权出让监管协议》示范文本，
上海市闵行区即将支持启动试点，
那些曾经看似无用的碎片化农村
宅基地，也因此焕然新生。
刘懿艳代表说，我国新能源汽

车正向着“电动+智能+生态”的智
能网联汽车新时代全速前进，针对
芯片、操作系统、基础软件等智能
网联汽车的“卡脖子”技术，智能网
联汽车行业需要不断涌现一代又
一代的高精尖技术领军人才，去突
破技术瓶颈，占领行业高地。因
此，为关键战略领域输送高素质后
备人才，尤为迫切！
去年，我国新能源汽车产销量

分别达到958.7万辆和949.5万辆，
同比分别增长35.8%和37.9%；我国新能源汽车产销量占全
球比重超过60%、连续9年位居世界第一位；新能源汽车出
口120.3万辆、同比增长77.2%，均创历史新高。国家层面
的智能网联汽车人才培养和发展规划，加强产学研融合、加
快培养交叉学科人才和基础学科人才，已是大势所趋。
倪迪代表说，从厦门到好望角，在郑和下西洋的时代，

郑和用一生跑了七次；如今我们一年可以跑七次！如此巨
大反差是时代的进步、技术的发展，更是我国迈向海运强国
的风向标；在全球范围内抢占发展绿色、低碳航运的先机，
必须尽快明确技术路径，迅速形成并壮大产业规模。
今年3月1日，上海临港绿色航运促进大会上，临港新

片区绿色航运产业联盟宣布成立。由临港新片区管委会、
中国远洋海运集团、国家电力投资集团、上港集团、中国船
级社、全球甲醇行业协会共同发起设立，加快国际航运业绿
色低碳转型，促进产业链上下游交流合作，积极参与甲醇、
氨等绿色新能源标准制订和技术研发，为上海港提升绿色
新能源加注服务能力，培育具有国际眼光和全球视野的碳
管理团队。可以预见，中国“低碳航运”“长风破浪会有时，
直挂云帆济沧海”！
去年，十四届全国人大一次会议期间，上海代表团提交

13件议案和117件代表建议。其中，13件议案全部为立法
案，涉及经济发展、城市建设、对外开放、社会治理、民生保
障、民主法治等领域的立法和修法。这些议案、建议，凝聚
了上海代表团的集体智慧。
明天，十四届全国人大二次会议开幕。上海代表团又

将呈现怎样的履职风采，值得期待！

▲ 各地游客纷纷拿起手机，拍下现场火热的景象

本报记者 刘歆 摄
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召开在即，北京天安

门广场红旗招展，游

客们来到这里参观，

祝福祖国繁荣昌盛。

迎接两会 天安门广场红旗招展

▲ 昨天，来自郑州的马仔臻小朋友和奶奶在广

场上游览拍照，孩子兴奋地挥动着国旗


